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АЗИЗЯН ХАЧИК РОБЕРТОВИЧ 

АДМИНИСТРАТИВНО-УПРАВЛЕНЧЕСКАЯ СИСТЕМА ЕГИПТА В 

ПЕРИОД ГОСПОДСТВА ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИИ (19-ЫЙ ВЕК-НАЧАЛО  

20-ОГО ВЕКА) 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата инсторических наук по 
специальности 07.00.02-“Всемирная история, международные отношения”. 

Зашита состаится 10 июля, 2018г., в 12:00, на заседании специализированного совета 

006 “Всемирная история, международные отношения”, дейтвующего при Институте 

востоковедия НАН РА, по адресу: 0019, г. Ереван, 0019, пр. М. Баграмяна, 24/4. 

 

РЕЗЮМЕ 

Диссертация посвящена освещению военно-политических событий, 

имевших место в Египте в XIX-XX вв., а также анализу реформ в социально-
экономической и государственной системе. Изучение истории Египта 

рассматриваемого периода представляет особый научный интерес, поскольку именно 

этот исторический отрезок стал хронологическим перекрестком завершения истории 

Египта “османского” периода и начала формирования его “современной” истории. 
Актуальность исследования обусловлена также рассмотрением роли 

ключевой фигуры Мухаммада Али (которого по праву считают “основателем 

современного Египта”) с точки зрения развернутой им последовательной борьбы и 

предпринятых реформ, ибо именно благодаря этим действиям Египет обрел 
относительную независимость от Османской империи и европейского произвола. 

Придавая важное значение непрерывности реформ, диссертант рассматривает как 

вопрос сохранения достижений предыдущего периода – после Мухаммада Али – в 

военно-политической и социально-экономической сфере, так и их развития в 
дальнейшем – во время правления последующих трех наследников Мухаммада Али и 

британского властвования. 

Диссертационная работа представляет значительный интерес с точки зрения 

освещения деятельности влиятельных египетских деятелей XIX-XX вв. армянского 
происхождения, сыгравших важную роль в политической, законодательной, 

экономической, образовательной и культурной сферах, а также в плане изучения 

вопросов становления армянской колонии в Египте. 

Основная цель работы – подвергнуть глубокому и разностороннему анализу 
причинно-следственные связи исторических событий, имевших место в Египте в XIX-

XX вв., и вопрос их влияния на процессы модернизации политической системы и 

социально-экономическое развитие Египта, равно как и выявить роль армянской 

колонии в вышеназванном процессе. 
Главная научная новизна работы состоит в том, что впервые в арабистике 

вводятся в научный оборот арабские первоисточники, на основе которых сделана 

попытка обобщить и по-новому прокомментировать побудительные причины реформ, 

осуществленных Наполеоном Бонапартом в управленческой и судебной сфере, а 
также мотивы преобразований в государственно-управленческой и военной сферах, 

имевших место в период правления Мухаммада Али, связанные с ними сложности и 

их влияние на процесс модернизации Египта. 

Диссертация состоит из введения, трех глав, включающих девять разделов, 
заключения, списка использованных источников и литературы. 

Во введении представлены актуальность темы, задачи и цели, научная 

новизна работы, ее методологическая основа, практическое значение и 
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хронологические рамки темы, приведен краткий обзор использованных источников и 
литературы. 

Первая глава диссертации – “ЕГИПЕТ ПОД ГОСПОДСТВОМ 

ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИИ И ПОХОД НАПОЛЕОНА БОНАПАРТА” состоит из 

двух разделов. В первом разделе “Внутриполитическая ситуация в Египте до 

похода Наполеона Бонапарта” кратко представлены важные внутриполитические 

события в Египте в XIX-XX вв., которые в основном связаны с повстанческим 

движением в рядах мамлюкских армейских формирований и с борьбой мамлюков за 

важные посты в системе правления Египта. Второй раздел этой главы “Поход 

Наполеона Бонапарта в Египет и его влияние на систему правления и 

судопроизводства Египта” посвящен рассмотрению мотивов французского военного 

наступления, выявлению причин неудач французской кампании, равно как и 

нововведениям в структуре управленческой системы Египта, а также социально-
экономическим реформам, претворенным в жизнь в период французского господства. 

Вторая глава диссертационного исследования “РЕФОРМЫ 

АДМИНИСТРАТИВНО-УПРАВЛЕНЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ ЕГИПТА В 

ПЕРИОД ПРАВЛЕНИЯ МУХАММАДА АЛИ (1805-1848 ГГ.)” состоит из трех 
разделов. Первый раздел “Борьба Мухаммада Али за власть и внутреннее 

положение в Египте” представляет военно-политическую ситуацию, сложившуюся в 

Египте после французского военного похода, и политику Мухаммада Али, 

нацеленную на взятие и сохранение власти. Во втором разделе, озаглавленном 

“Реформы государственной управленческой системы Египта при Мухаммаде 

Али”, объектом исследования являются преобразования, осуществленные в 

социально-экономической и государственно-управленческой сферах и ставшие 

основой становления современного Египта. В третьем разделе “Реформы 

Мухаммада Али в военной сфере” представлены вопросы деятельности Египта в 

первой половине XIX в. и направленные на усиление военного потенциала, 

преобразования как технического, так и структурного характера. 

Третья глава диссертации, озаглавленная “ЕГИПЕТ В ВОДОВОРОТЕ 

БОРЬБЫ ПРОТИВ ЧУЖЕЗЕМНОГО ГОСПОДСТВА В 1848-1914 ГГ.”, состоит 

из четырех разделов. В первом разделе “Процесс реформ в Египте в годы 

правления Аббаса, Саида и Исмаила (1848-1879 гг.)” представлены важность 

вопроса сохранения государственности и те усилия, которые были предприняты 
последующими тремя правителями Египта в направлении обеспечения политической 

и экономической стабильности. Во втором разделе третьей главы 

“Внутриполитическая ситуация в Египте в 1879-1882 гг. и восстание Ораби-

паши” диссертант исследует противоборство двух политических лагерей, возникших 
в результате экономического и политического кризиса, что привело к активизации 

революционного движения, направленного против несправедливости и произвола, 

чинимого европейскими странами. Третий раздел “Утверждение британского 

господства в Египте (1882-1914 гг.)” посвящен анализу внутриполитической и 
социально-экономической ситуации, создавшейся в Египте при господстве британцев, 

противоборству англофильских и националистических сил, а также особенностям и 

достижениям британской дипломатии. В четвертом разделе “Вклад армян в 

становление государственности Египта в XIX-XX веках” рассматривается участие 
передовых армянских деятелей Египта в деле сохранения государственности, 

развития в политической и социально-экономической жизни страны, а также создания 

влиятельной армянской колонии в Египте. 

В разделе “Заключение” обобщены основные выводы диссертации. 
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THE ADMINISTRATIVE GOVERNANCE SYSTEM OF EGYPT UNDER THE 

RULE OF THE OTTOMAN EMPIRE (19TH CENTURY- THE BEGINNING OF 20TH 

CENTURY) 

The defense of the dissertation will take place at 12:00, on 10 of July of 2018, at the meeting 

of the Specialized Council 006 “World History, International relations” at the Institute of 

Oriental Studies of NAS RA. Address: Yerevan, 0019, M. Baghramyan Ave., 24/4. 

The dissertation is submitted for the pursuing of the Scientific Degree of the Doctor of 

Philosophy in the Field of “World History, International relations” 07.00.02 

 

SUMMARY 
The dissertation is dedicated to the elucidation of military and political events of 

Egypt in the XIX-XX centuries and the study of the reforms implemented in socio-economic 

and state system. The study of this period of Egypt’s history is of a particular scientific 

interest as it turned out to be the historical stage of the fundamental cessation of the history 
of Egypt’s “Ottoman” era and the beginning of the establishment of its “modern” history. 

The relevance of the study is also conditioned by the perspective of consistent 

struggle and continuous reforms of Muhammad Ali – truly regarded as the “founder of 

modern Egypt”, due to the fact, that the latter’s activity had led Egypt to achieve relative 
independence from the Ottoman Empire and European arbitrary dependence. Attaching 

special importance to the continuity of reforms, the dissertat considers the issue of 

preserving the achievements of the previous period - after Muhammad Ali - in the military-

political and socio-economic spheres, and their development in the future - during the reign 

of the three subsequent successors after Muhammad Ali and the British rule. 

The study presents particular interest on influential figures among the Egyptian 

Armenians in the XIX-XX centuries, the latter’s activities in the political, legislative, 

economic, educational and cultural spheres of Egypt, as well as from the perspective of 
studying the issue of formation of the Armenian community in Egypt. 

The main aim of the dissertation is to implement a profound and comprehensive 

analysis on the cause-and-effect relations of the historical events, which took place in Egypt 

in the XIX-XX centuries and the question of their impact on the modernization processes of 
political system and socio-economic development of Egypt, as well as to reveal the role of 

the Armenian community in the abovementioned process. 

The main scientific novelty of the dissertation is that for the first time Arabic 

primary sources have been introduced in the scientific circulation, based on which an 
attempt has been made to compile and to present an interpretation in a new way on the 

motivating forces behind the reforms carried out by Napoleon Bonaparte in the 

administrative and judicial systems of Egypt, as well as the motives of transformations in 

the state administartive and military spheres that took place during the reign of Muhammad 
Ali, the difficulties associated with them and their impact on the modernization process of 

Egypt. 

The research comprises introduction, three chapters consisting of nine 

subchapters, conclusion and bibliography. 
The introduction covers the actuality of the topic, goals and objectives, the 

elucidation of scientific novelty, methodological basis, practical significance and the choice 

of chronological framework of the theme, summary theory of the used sources and 

literature.   
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The first chapter entitled “EGYPT UNDER THE RULE OF THE OTTOMAN 

EMPIRE AND THE INVASION OF NAPOLEON BONAPARTE” consists of two 

subchapters. The first subchapter entitled “The internal political situation in Egypt before 

the invasion of Napoleon Bonaparte” briefly presents the essential events of the internal 

political life evolved in Egypt during the XVI-XVIII centuries which are mainly related to 
the oppositional movements of the Mamluk army units and the struggle of the Mamluks for 

important positions in the governance system of Egypt. The second subchapter is entitled 

“The invasion of Napoleon Bonaparte to Egypt and its influence on the governance and 

judicial systems of Egypt”, where the motives for the French military campaign have been 

studied, the reasons for the failure of the French military campaign have been revealed, as 

well as the innovations introduced by the French regime in the Egyptian governance 

structure and the reforms carried out in the country’s socio-economic sphere during the 

supremacy of the French authorities are presented. 
The second chapter entitled “THE REFORMS OF GOVERNANCE SYSTEM 

OF EGYPT UNDER MUHAMMAD ALI (1805-1848)” consists of three subchapters. 

The first subchapter entitled “Muhammad Ali’s struggle for power and the internal 

situation in Egypt” presents the military-political situation formed in Egypt after the 
French military campaign and the struggle led by Muhammed Ali for the acquisition and 

maintenance of power. The second subchapter entitled “The reforms of Egypt’s state 

governance system under Muhammad Ali” covers the socio-economic and state 

governance reforms under the rule of Muhammad Ali, which served as basis for the 
formation of modern Egypt. The third subchapter entitled “The military reforms of 

Muhammad Ali” presents the problems existing in Egypt in the first half of the XIX 

century, as well as technical, educational and structural reforms aimed at strengthening the 

military potential of Egypt. 
The third chapter of the dissertation is entitled “EGYPT IN THE WHIRLPOOL 

OF STRUGGLE AGAINST FOREIGN RULE 1848-1914”. It consists of four 

subchapters. The first subchapter entitled “The process of reforms in Egypt during the 

reign of Abbas, Said and Ismail (1848-1879)” presents the importance of the issue of 
statehood preservation and the steps taken by his three successors the path of maintaining 

political and economic stability. The second subchapter entitled “The internal political 

situation in Egypt between 1879 and 1882 and the revolt of 'Urabi Pasha” covers the 

conflict of two opposing political camps created in the result of the socio-economic and 
political crisis, which brought to the activation of the revolutionary movement aimed at 

opposing the injustices and arbitrariness by the European countries. The third subchapter is 

entitled “The establishment of British rule in Egypt (1882-1914)” and touches upon the 

internal political and socio-economic situation in Egypt created during the British rule, the 
conflicts of the pro-English and nationalist forces, as well as the peculiarities and 

achievements of the British diplomacy. The fourth subchapter entitled “The contribution of 

the Armenians to the Egyptian state-building in the XIX-XX centuries” is dedicated to 

the participation of leading Armenian-Egyptian figures in the statehood preservation of 
Egypt, development of political, social and economic life as well as creating the influential 

Armenian community in Egypt.  

The conclusion summarizes the main results of the dissertation. 

 


